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令和６年度 放課後対策・幼稚園の在り方調査特別委員会 活動報告 

 

 令和６年度中における放課後対策・幼稚園の在り方調査特別委員会の活動状況について、本書の

とおり報告します。 

 

令和７年３月２４日 

 

墨田区議会議長 

佐 藤   篤 様 

放課後対策・幼稚園の在り方調査特別委員長  

おおこし 勝 広   

 

１ 委員会の目的 

 子どもたちの放課後の居場所及び区立幼稚園の在り方、私立幼稚園等への支援等に関する諸問

題について、総合的に調査し対策を検討する。 

 

２ 委員会の開会実績 

（１）特別委員会 

回 数 開会日時 調 査 内 容 

 

第１回 

 

令和６年 

５月２９日 

13：29～13：34 

１ 委員長の互選について 

２ 副委員長の互選について 

３ 次回の委員会の開会日時について 

第２回 
６月１７日 

14：50～15：02 

１ 令和６年度放課後対策・幼稚園の在り方調査特別委員会運

営方針について 

２ 次回の委員会の開会日時について 

第３回 
７月１６日 

13：00～15：09 

１ 放課後対策・情緒障害児等支援対策特別委員会における放

課後対策に係る調査内容の振り返りについて 

２ 放課後対策について 

３ 区立幼稚園の在り方及び私立幼稚園利用者への支援の状

況について 

４ 管外行政調査等について 

管外行政

調査 
８月１日・２日 

１ 幼稚園の在り方調査の取組について（兵庫県神戸市） 

２ 放課後対策の取組について（兵庫県宝塚市） 

 

行政調査 ９月４日 

１ 幼稚園の在り方調査の取組について（東京都武蔵野市） 

２ 放課後対策の取組について（東京都板橋区） 

 

第４回 
９月１２日 

11：00～11：22 

１ これまでの委員会活動の振り返りについて 

２ 勉強会の開会について 

３ 区民等との意見交換会の開催について 

４ 公募の実施について 
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  ※ 放課後対策及び幼稚園の在り方に関する政策提言の取りまとめのため、年度内（４月末まで）

に委員会を１回開会する予定 

 

（２）勉強会 

１０月１日 

11：00～12：00 

１ 幼稚園の在り方について（教育長を含む教育委員会委員５人との意見

交換） 

 

※ 放課後対策及び幼稚園の在り方に関する政策提言の取りまとめのため、年度内（４月末まで）

に勉強会複数回開会予定 

 

  

意見 

交換会 

１０月１日 

19：00～19：53 

１ 放課後対策について（参加者：墨田区立小学校ＰＴＡ協議

会役員 ５人） 

 

第５回 
１１月２９日 

10：00～10：27 

１ 令和７年度区立幼稚園入園の申込結果について 

 

 

意見 

交換会 

１２月１３日 

9：30～10：30 

１ 私立幼稚園等への支援等について（参加者：私立幼稚園児

の保護者 ５人） 

 

意見 

交換会 

１２月１３日 

11：00～12：00 

１ 区立幼稚園の在り方について（参加者：区立幼稚園児の保

護者 １０人） 

 

第６回 

令和７年 

１月２４日 

14：00～14：53 

１ これまでの委員会活動の振り返り及び子ども文教委員会

からの申し送り事項について 

２ 区民等との意見交換会の実施結果概要及び論点整理につ

いて 

３ 本委員会の今後の進め方について 

４ 次回の委員会の開会日時について 

第７回 
３月２４日 

14：30～15：22 

１ 放課後対策及び幼稚園の在り方について 

２ 閉会中の継続調査について 

３ 令和６年度 放課後対策・幼稚園の在り方調査特別委員会 

活動報告について 
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３ 委員会における各種実施状況 

項 目 実施状況 

先進自治体等への行政調査 〇 

議会基本

条例関連 

１３条 委員間討議 〇 

議事堂以外での委員会開会  

区民等との意見交換会等 〇 

１４条 条例案の提出その他の政策立案及び政策提言の積極的な実施 ※上記２⑴欄外 
及び⑵のとおり 

１９条 公聴会及び参考人制度の活用  

学識経験者等による専門的事項に関わる調査  

議会のパブリック・コメント  

２２条 委員会における研修会  

≪実施概要≫ 

１ 先進自治体等への行政調査 

（１）８月１日・２日 

・兵庫県神戸市：「今後の幼児教育・保育における市立幼稚園について（方針）」について 

・兵庫県宝塚市：放課後対策（子ども未来部アフタースクール課の取組）について 

（２）９月４日 

・東京都武蔵野市：武蔵野東第一幼稚園・武蔵野東第二幼稚園における自閉症児クラスの設 

置・運営について 

・東京都板橋区 ：板橋区立上板橋第四小学校あいキッズについて 

２ 委員間討議（協議） 

  今後、放課後対策及び幼稚園の在り方に関する政策提言を行うに当たっては、委員間討議（協

議）により各会派の意見を取りまとめていく。 

３ 区民等との意見交換会等 

（１）１０月１日 

 ・テーマ：①区立幼稚園の現状と課題の認識 

②区立幼稚園に求められる機能・役割 

 ・参加者：教育長を含む教育委員会委員５人 

（２）１０月１日 

・テーマ：①子どもたちの放課後の過ごし方の現状と保護者として感じている良い点・悪い点 

②区が実施している学童クラブ・児童館・放課後こども教室に対して感じているこ 

と・区に対して望むこと 

 ・参加者：墨田区立小学校ＰＴＡ協議会役員 ５人 

（３）１２月１３日 

・テーマ：私立幼稚園児の保護者世帯への支援・補助の在り方に関して区に対して望むこと 

 ・参加者：私立幼稚園児の保護者 ５人 

  ※この意見交換会では、参加者の公募を実施した。［応募者７人（当日欠席２人）］ 

（４）１２月１３日 

・テーマ：区立幼稚園の現状とその在り方について区に対して望むこと 

 ・参加者：区立幼稚園児の保護者 １０人 

 

４ 条例案の提出その他の政策立案及び政策提言の積極的な実施 

  ※放課後対策及び幼稚園の在り方に関する政策提言の実施を年度内（４月末まで）に予定し

ている。 
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４ 委員長所見（今年度の委員会活動状況、次年度も本委員会を継続して設置する必要性など） 

 本委員会は、令和６年５月２９日に、子どもたちの放課後の居場所及び区立幼稚園の在り方、私

立幼稚園等への支援等に関する諸問題について、総合的に調査し対策を検討することを目的として

設置され、今年度は、「子どもたちの生活・成長・自立の場となる環境の望ましい形を追求する」

をテーマとして、放課後対策について、前年度の「放課後対策・情緒障害児等支援対策特別委員会」

における調査内容を踏まえて具体的な政策提言につなげていくこと、また、利用が大きく減少して

いる区立幼稚園について、保護者や関係者など現場の声を聴き、その求められる役割と意義を明確

にした上で、持続可能な在り方を追求していくこと、私立幼稚園通園世帯への支援に関することに

ついて調査・検討を行うこととした。 

本委員会では、放課後対策及び区立幼稚園の在り方並びに私立幼稚園利用者への支援の状況につ

いて現状を確認するため、理事者との質疑、意見交換を行った上で、先進自治体として兵庫県神戸

市の「今後の幼児教育・保育における市立幼稚園について（方針）」について、及び兵庫県宝塚市

の放課後対策（子ども未来部アフタースクール課の取組）について管外行政調査を実施するととも

に、武蔵野東第一幼稚園・武蔵野東第二幼稚園における自閉症児クラスの設置・運営について、及

び板橋区立上板橋第四小学校あいキッズの取組について現地調査を行った。 

続いて、当事者等の声を広く聴くために区民等との意見交換会を開催することとし、教育長を含

む教育委員会委員との勉強会における意見交換を皮切りに、墨田区立小学校ＰＴＡ協議会役員、私

立幼稚園児及び区立幼稚園児の保護者らと複数回にわたって意見交換会を開催し、多方面から声を

聴き、意見を交換した。 

なお、この中では、本区議会として初めての区民公募の実施、ベビーベッドやキッズスペースの

設置、グループ別の少人数でのディスカッションの実施など様々な工夫を行うことで、いずれの意

見交換会も区民の立場に寄り添うことでより充実した内容のものとなった。こういった取組は、墨

田区議会基本条例の基本理念である、「より開かれた議会の実現」「議会活動の活性化」に資する、

価値のあるものであったと考えている。 

 以上のとおり、本委員会では、これまで以上にきめ細かい充実した調査活動と複数回にわたる効

果的な意見交換会を通じて、放課後対策及び幼稚園の在り方について知見を深めてきたところであ

り、これまでの調査内容を踏まえ、今後、４月中に複数回勉強会を開会し、委員会としての意見を

取りまとめ、区に対して具体的な政策提言を行うことを予定している。 

 この政策提言の取りまとめが、本委員会の結論として十分な内容で結実するのであれば、これを

もって当委員会の設置目的を果たしたものと考えられるため、当委員会を次年度も引き続き設置す

るかどうかについては、適切な場で総合的に判断されることを望む。 


